

# Sa ki ni Terr'JADEN ?

## Numéro 6



### Edito

L'année 2025 aura vu prospérer l'atelier Terr'JADEN plus que jamais. L'arrivée de l'eau sur les parcelles et l'expérience gagnée par les différents membres ont permis de pérenniser les cultures jusqu'en juin - un record, quand la sécheresse avait eu raison des cultures les années précédentes. C'est avec beaucoup de fierté que les élèves ont pu présenter leur travail aux élèves de CM2 et à la centaine de visiteurs lors de l'événement "Terreville Fait Son Show".

Quelle belle reconnaissance ! L'aventure touche à sa fin pour cette édition 2024/2025 et cela, non sans un gros pincement au cœur pour Mme HARMAND qui part vers d'autres contrées en juillet.

Mais Terr'JADEN s'est fait sa place au collège de Terreville et perdurera. Il ne tient qu'aux élèves de 6e de prendre le relais pour poursuivre l'aventure, sous la houlette de Mme TESSIER en 2025/2026 ! Les années sont différentes mais toujours riches en expériences et en enseignements grâce aux élèves, aux parents, aux bénévoles et aux encadrants. Alors, allez-y ! Et si c'était vous, les prochains héros de la newsletter n°7 ?

Mme HARMAND



### Sommaire

1. Nouvelles recrues : que d'énergie !
2. Partenariat
3. Sensibilisation des élèves de CM2
4. De l'eau !
5. La belle évolution du jardin
6. Fête des mères
7. Tic et Tac
8. RDV au jardin
9. Photo souvenir et remise des récompenses

## 1. Nouvelles recrues, que d'énergie !

L'activité Terr'JADEN a attiré l'attention de nombreux élèves et l'effectif a plus que doublé au cours du second trimestre.



Toutes les semaines, les tâches à réaliser sont notées au tableau puis rayées par les élèves au fil de la séance. Semis, arrosage, bouturage, tuteurage, désherbage, préparation des infusions ou nettoyage...l'atelier Terr'JADEN est en effervescence le vendredi après midi !



## 2. Partenariat

Les élèves se sont rendus à plusieurs reprises sur la parcelle du jardin partagé de Grand Village. Ils ont pu comparer les évolutions entre les deux jardins... à la sueur de leur front! En effet, là-bas, le sol des cultures était "à nu"...de nombreuses herbes hautes et adventices ont envahi le petit potager.



Il a fallu beaucoup de travail aux jeunes pour tout arracher. Un des élèves a été surnommé "la débroussailleuse humaine" tellement il était efficace ! Une bonne expérience qui conforte les élèves dans leur choix d'utiliser les tontes d'herbe du collège en paillage de surface à Terr'JADEN.

Le papayer est en pleine forme et promet de faire de l'ombre aux cultures l'année prochaine.



Plusieurs brouettes entières de "mauvaises herbes" ont été retirées. Ce fut l'occasion pour certain(e)s de faire un petit tour de brouette. On a beau aimer le jardinage, on reste de grands enfants !



Les bénévoles de l'association ont, comme toujours, fait preuve de beaucoup de bienveillance et de générosité.



Après le traditionnel goûter, les élèves sont repartis avec des conseils, du gingembre-mangue et leur récolte de tomates et de piments.



### 3. Sensibilisation des élèves de CM2

Le 20 mars 2025, les écoles primaires du secteur étaient toutes invitées au collège de Terreville à l'occasion du grand spectacle de la Semaine des Langues. Ce matin-là, la classe de CM2 de l'école de Fond Lahaye a pu bénéficier d'une animation agro-écologique rondement menée par les élèves de 5e de l'atelier Terr'JADEN.



Au programme : activité plantation (de graines de gombos récoltées sur la parcelle), sensibilisation au compostage par le jeu et visite guidée des parcelles de culture.



Les élèves portaient leur badge et ont pris leur rôle très au sérieux.

Ils ont impressionné les petits comme les grands par leurs connaissances et la passion avec laquelle ils ont parlé de leur travail.



Ils se sont faits chaleureusement applaudir à la fin de la séance.

Les CM2 sont repartis avec leur godet après le spectacle... de futurs candidats pour l'atelier Terr'JADEN en 2026, à n'en pas douter !



### 4. De l'eau !

L'établissement a fait l'acquisition de 75m de tuyau d'arrosage et d'un dévidoir. Cela permet aux élèves de se raccorder au robinet des toilettes des élèves et d'amener l'eau directement dans les carreaux de culture pour les arroser.



Une révolution ! Les élèves sont autonomes dans l'installation, l'utilisation du matériel et son rangement. D'ailleurs, ils savent aussi très bien s'arroser entre eux sous prétexte d'éviter la déshydratation...

### 5. La belle évolution du jardin

Partis de 4 parcelles, les élèves ont agrandi l'espace en délimitant une haie de cordylines, de jatrophas et de bananiers. Le jardin est devenu un nouvel espace de rencontre. Les élèves de 5e s'y retrouvent à la récréation. Il embellit la cour de récréation avec ses beaux cosmos oranges (il y a toujours des graines à récolter sur les fleurs fanées, pour ceux que cela intéresse !).

Les maracujas, tels des évadés de prison, ont commencé leur ascension de la clôture ! Leurs fleurs se font attendre... Les bons jus attendront la rentrée prochaine.



Les concombres cherchent à courir avec les élèves dans la cour de récréation... Il va falloir songer à leur trouver de quoi grimper avant que la débroussailluse ne leur fasse une coupe militaire ! Les aubergines donnent des fruits de plus en plus gros et cela surprend même les élèves.



Et lorsque les tomates arrivent à mûrir sous les filets sans se faire picorer par les oiseaux, elles sont délicieuses !



C'est le produit que les élèves préfèrent... derrière la fraise. Malheureusement, ce sont les escargots et les limaces qui mangent ces dernières avant qu'elles n'aient le temps de rougir !



Les élèves sont très fiers de leurs parcelles qui représentent dorénavant un lieu vivant à part entière de l'établissement. Ils repartent chaque semaine avec un fruit ou un légume.



Et vous, n'avez-vous pas pris l'habitude de tourner la tête pour regarder les parcelles lorsque vous passez devant le collège ? Nous, oui !

## 6. Fête des mères

Les élèves ont réalisé une création végétale qu'ils ont pu offrir à leur maman le dimanche 25 mai. Il s'agissait d'un joli pot de verre dans lequel racinait une bouture de philodendron.



Un petit mot doux, une ficelle naturelle et le tour était joué ! Effet garanti pour cette plante qui ne risque pas de mourir, tant qu'elle a les pieds dans l'eau.

## 7. Tic et Tac

Une femelle tourterelle a choisi une étagère de la salle 102, QG de l'atelier Terr'JADEN (avec ouvertures à barreaux sans vitre) pour faire son nid et y déposer deux oeufs.

Les élèves ont pris la décision de taire ce petit détail pour laisser une chance aux bébés tourterelles de vivre. Au fil des semaines, il a fallu chuchoter dans la salle pour ne pas effrayer les bébés qui venaient d'éclore (comme quoi, quand ils le veulent vraiment, ils savent le faire, ah ah !)...



Un jour, des petites créatures aux yeux globuleux avaient remplacé les oeufs dans le nid... et le 23 mai 2025, les élèves ont eu la surprise de voir que Tic et Tac savaient voler. Ils étaient capables de vivre leur vie ! Et les élèves ont pu retrouver leur étagère et recommencer à crier.

Terr'JADEN, c'est l'école de la nature... Alors, lorsqu'on trouve une chrysalide de papillon dans le paillage, on s'émerveille et on prend des photos. Il s'agissait peut-être de la chenille de la couverture de l'édition 5 de la newsletter !



## 8. RDV au jardin

Le weekend du 6/7/8 juin, les "rendez-vous aux jardins" étaient fixés dans toute la France sous l'impulsion du Ministère de la Culture. Le jardin du collège de Terreville n'était pas en reste, puisqu'il a ouvert ses portes au public à l'occasion du spectacle "Terreville fait son show", permettant ainsi aux visiteurs d'apprécier les espaces verts présents dans l'enceinte de l'établissement.



Les élèves de l'atelier avaient préparé leurs activités : ils ont planté les panneaux d'identification des espèces végétales (réalisés par les élèves de la 1ère version de TerrJADEN) et ont bichonné leur potager.



Le jour J, ils ont proposé la visite guidée des parcelles de culture, une sensibilisation au compostage et une activité ludique : retrouver à quelle plante appartenait les feuilles mises en exposition sur le stand d'accueil. Les visiteurs étaient conquis !



Le clou de l'animation était le grand jeu concours : "la pesée du giraumon", ce fameux légume dont les élèves sont très fiers car c'est le 1<sup>er</sup> qu'ils ont réussi à cultiver. Il aura fallu faire très attention à ne pas arracher ses nombreuses tiges et feuilles, même si elles ont souvent barré leur passage au jardin !



Une centaine de personnes se sont rendues sur les parcelles et ont reçu les explications des élèves. Plus d'une trentaine se sont prêtées au jeu de l'estimation.



Mme TESSIER, professeur de mathématiques, était présente pour superviser le groupe en l'absence de Mme HARMAND. À la fin de la soirée, la pesée a été effectuée devant les centaines de personnes. La gagnante, Mme GOTTIN, était la plus proche du bon poids : 3,7kg. Elle a pu repartir avec la cucurbitacée sous le bras, sous les applaudissements des spectateurs !



## 9. Photo souvenir et remise des récompenses

Le vendredi 20 juin 2025, les élèves ont reçu un diplôme, leur newsletter et la photo de l'atelier en souvenir de cette année géniale...



 **COLLÈGE DE  
TERREBONNE**  
JADEN

**2024.2025**

 **COLLÈGE DE  
TERREVILLE**

Rédaction : Charlotte HARMAND  
Directrice de rédaction : Mme GROUGI  
IPNS - ne pas jeter sur la voie publique